



H. PLENCE / PROMPERU

Introducción

Loreto es el departamento más extenso del país, con 28,7 por ciento del territorio nacional. Sus 368,9 mil kilómetros cuadrados son habitados por 921,5 mil personas lo que hace de este departamento uno de los de menor densidad poblacional del país con sólo 2,4 habitantes por kilómetro cuadrado, al igual que otros departamentos de la selva. Su territorio está dividido en 7 provincias con 51 distritos y en él se ubican 705 de las 1 786 comunidades indígenas existentes a nivel nacional con una población de 105,9 mil habitantes.

La historia de Loreto está íntimamente ligada a la del río Amazonas, el más largo, el más caudaloso y el que tiene la cuenca de mayor superficie de nuestro planeta. En sus aguas conviven una gran diversidad de especies hidrobiológicas de consumo humano y ornamental; y en su cuenca se puede apreciar una inmensa variedad de fauna y flora.



El río Amazonas podría ser nominado como una de las 7 Maravillas Naturales del Mundo en el presente año. Según estudios de científicos del Instituto para la Dinámica de la Biodiversidad y los Ecosistemas, formado por las universidades de Amsterdam, Liverpool y la petrolera Petrobras, se ha llegado a determinar que el río Amazonas tiene una antigüedad de 11 millones de años. Estos estudios permitirán una mejor comprensión de la evolución de la Amazonía y las etapas históricas del clima y la geografía de la región.

La selva loreтана está surcada por importantes ríos como el Huallaga, que es afluente del Marañón. Este último se une con el Ucayali, en el Pongo de Manseriche para dar nacimiento al río Amazonas. Además están el Putumayo y el Napo, todos ellos irrigando vastos territorios amazónicos de climas tropicales, cálidos, húmedos y lluviosos dando origen a una biodiversidad impresionante.

En Loreto se encuentra la fauna de reptiles más diversa del mundo, con 142 especies. La región concentra el 45 por ciento de las especies mamíferas del país, el 39 por ciento de las aves, y el 37 por ciento de los anfibios. La flora también es variada. Tiene orquídeas, palmeras como el aguaje, frutas, flores, plantas medicinales y árboles, siendo algunos de ellos especies maderables de importancia económica. Se calcula que el 20 por ciento de las especies vegetales del planeta se encuentran en el Perú y en algunas zonas de Loreto hay hasta 300 especies de árboles por hectárea.

Nuestro país ocupa el noveno lugar a nivel mundial y el segundo en América Latina en superficies con bosques. De una superficie de 18,7 millones de hectáreas de bosques de producción permanente a nivel nacional, el 55 por ciento se encuentra en Loreto. Los bosques de la selva presentan la más alta diversidad arbórea, con productos maderables y no maderables, entre los que destacan ecoturismo y servicios ambientales.

Asimismo, el petróleo es uno de los recursos naturales más importantes de la región. En el año 2007, las reservas probadas de petróleo en la selva representaban el 55 por ciento del total de reservas probadas del país y el 65 por ciento de las reservas probables. Esta actividad extractiva genera importantes flujos de inversión y eslabonamientos con los sectores industrial y de servicios conexos, y tiene efectos positivos sobre el empleo y los ingresos de la población, así como en la generación de recursos fiscales.

El turismo, por su parte, constituye una importante actividad económica que tiene un fuerte impacto sobre el PBI regional, el ingreso de divisas y la generación



de empleo e ingresos. En una perspectiva de mediano y largo plazo, se prevé que el crecimiento del PBI per cápita a nivel mundial tendrá un impacto positivo sobre el flujo de turistas, los cuales presentan tendencias claras hacia el ecoturismo, nicho de mercado en el cual nuestro país, especialmente la Amazonia, presenta ventajas comparativas.

Esta perspectiva del turismo como motor del crecimiento busca ser consolidada por las autoridades de la región y del país en general. Con este fin, instituciones públicas y privadas claves para el impulso de este sector, están tomando las acciones necesarias para desarrollar el Destino Turístico Río Amazonas-Perú.

Ocho áreas naturales protegidas de un total nacional de 64 son representativas en la región: las Reservas Nacionales Pacaya-Samiria, Allpahuayo-Mishana y Matsés; las Zonas Reservadas Santiago-Comaina, del Güeppí, Pucacuro y Sierra del Divisor y el Parque Nacional Cordillera Azul. Asimismo, Loreto cuenta con el Área de Conservación Regional Tamshiyacu-Tahuayo, y las propuestas de Ampiyacu-Apayacu y Alto-Nanay-Pintuyacu-Chambira.

La Reserva Nacional de Pacaya-Samiria es la reserva natural más grande del Perú y está ubicada a 185 kilómetros de la ciudad de Iquitos, entre los ríos Marañón y Ucayali. En ella habitan especies como el delfín rosado, el caimán, la boa anaconda, el manatí, la charapa, monos, otorongos, sachavacas y perezosos, entre otras. Esta reserva es considerada una joya de la región y del Perú.

Si bien la región Loreto presenta un alto potencial para la generación de empleo e ingresos por el desarrollo de estas actividades económicas, al mismo tiempo enfrenta diferentes problemas, entre los que cabe mencionar la tala ilegal y la presión que se ejerce sobre los bosques y ríos y recursos naturales sin la adecuada protección del medio ambiente y del hábitat de las comunidades indígenas. En este sentido, los esfuerzos de los diferentes actores comprometidos con el bienestar de la población de Loreto se orientan a compatibilizar el desarrollo de las actividades económicas con el aprovechamiento sostenible de los recursos naturales y el respeto a la diversidad cultural.

En los últimos años la actividad económica y empleo en la región han tenido indicadores positivos. Así, entre el 2002 y 2008 la tasa de crecimiento promedio de la producción de Loreto ha sido de 4,2 por ciento, destacando las actividades de servicios, comercio y manufactura. Ello se ha reflejado en un crecimiento del



empleo urbano de 3,3 por ciento promedio anual en la ciudad de Iquitos para empresas de más de 10 trabajadores en los últimos tres años.

Sin embargo, el desarrollo social no es homogéneo en Loreto, las brechas en algunos indicadores sociales básicos son todavía altas, producto, en gran parte, de las condiciones de vida de las comunidades indígenas que habitan su área rural y por la dificultad del Estado de poder atender eficientemente con los servicios básicos fundamentales a una población tan dispersa.

Si bien se ha reducido sostenidamente, el nivel de pobreza todavía es alto en Loreto en los últimos años. En el año 2008, 49 de cada 100 loretanos era pobre y 21 de cada 100 era pobre extremo. Loreto también tiene una de las tasas de fecundidad más altas del país y dentro de este aspecto, la proporción de adolescentes que son madres es la más alta del país. Más de una de cada diez jóvenes loretanos se convierte en madre a temprana edad. La maternidad adolescente es un fenómeno preocupante y creciente, no sólo por sus dimensiones sino también por la situación de desventaja que coloca a la adolescente frente al desarrollo de su capital humano.

Existe un camino largo por transitar para mejorar el bienestar y la productividad de la población loreтана. Las políticas sociales deben considerar estas brechas en su formulación dando prioridad al área rural. De otro lado, la inversión privada requiere derechos de propiedad bien definidos para ejecutar proyectos de largo plazo, sobre todo en el área forestal. Todo ello permitirá contar con los recursos necesarios para que la región consolide la ansiada senda de desarrollo económico y humano sostenible.

El Banco Central de Reserva pone a disposición de los participantes del Encuentro Económico Región Loreto el presente documento, con información económica y social relevante para contribuir al debate sobre la prosperidad de la región y el bienestar de su población.